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尊主为大 

 亲爱的弟兄姐妹们，平安！巴赫这位伟大的音乐家，很多人尊称他为西方现

代音乐之父，贝多芬第一次看到巴赫的作品时，惊呼道：“他不是小溪(巴赫的德

文，是小溪的意思)，是大海!”人们熟悉巴赫的音乐，却不太熟悉巴赫是一位敬虔

的基督徒，他曾担任德国莱比锡圣汤玛斯大教堂的管风琴师和诗班长，负责莱比锡

四间路德宗教会的音乐崇拜。1723 年圣诞节，巴赫在圣汤玛斯大教堂的崇拜裡，

演出了他的作品《Magnificat 尊主颂》，诗歌源自路加福音 1：46-55 马利亚尊主

为大的诗篇，全诗总共 12 个乐章，第 1 乐章“我心尊主为大”，第 2 乐章“我灵

以神我的救主为乐”，最后一章是三一颂。巴赫将马利亚尊主为大的诗句配上绝妙

的音乐，在敬拜中，将自己全然奉献给那位万王之王，万主之主。《尊主颂》不但

是音乐史上的一曲登峰造极之作，也是教会崇拜中的一块艺术瑰宝。 

路加福音 1：46-56 马利亚说，我心尊主为大，47我灵以神我的救主为乐。

48 因为他顾念他使女的卑微。从今以后，万代要称我有福。49 那有权能的为我成

就了大事。他的名为圣。50 他怜悯敬畏他的人，直到世世代代。51 他用膀臂施展

大能。那狂傲的人，正心里妄想，就被他赶散了。52 他叫有权柄的失位，叫卑

贱的升高。53 叫饥饿的得饱美食，叫富足的空手回去。54 他扶助了他的仆人以色

列，55 为要记念亚伯拉罕和他的后裔，施怜悯，直到永远，正如从前对我们列祖

所说的话。56 马利亚和以利沙伯同住，约有三个月，就回家去了。 

马利亚本是一位平凡的女子，当“童女怀孕”的恩召临到她时，她没有顾及

到个人和家族的荣辱，甚至生命的危险，而是以“主的使女”的身份谦卑顺服在神

的旨意里，一生尊主为大。第一，尊主为大的人的生命特质，顺服，谦卑，认识神

的作为，万代有福（路 1：46-49）。第二，尊主为大，是因为神的权能，神怜悯

敬畏他的人（路 1：50-53）。第三，尊主为大，是因为神的信实，神对以色列的

救赎（路 1：54-56）。 

第一，尊主为大的人的生命特质，顺服，谦卑，认识神的作为，万代有福

（路 1：46-49）。马利亚说，我心尊主为大，47 我灵以神我的救主为乐。48 因为

他顾念他使女的卑微。从今以后，万代要称我有福。49 那有权能的为我成就了大

事。他的名为圣。马利亚说，我心尊主为大，我魂里的整个意识，包括心思、情

感和意志，全然地尊崇主，让主居首位。我灵以神我的救主为乐，乐，欢腾，欣喜

若狂。马利亚心尊主为大，灵里以神为绝对的喜乐，心里敬畏主，灵里才能喜乐。

马利亚沿用哈拿的祷告，承认自己的卑微，更相信神会顾念他使女的卑微，想到万

王之王，万主之主，救主耶稣，居然要籍着她自己来到这个世界，她深感自己的不
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配，感恩神的顾念和拣选，愿意顺服神，成为主耶稣肉身的母亲，从今以后，万代

要称她有福。马利亚尊主为大，她全然甘心地顺服神的旨意，将自己的名誉和性命

置之度外，因为按旧约律法，她未婚怀孕，人们可以用石头将她打死。但她认识神，

神是满有权能的神，他圣洁的神，他必为马利亚成就大事。 

格里蒂丝·艾伟德（Gladys Aylward），一个卑微的宣教士，一个白皮肤的

中国人。1902 年艾伟德出生在伦敦北郊一个邮差的家庭，家境贫寒，以做女佣维

持生计。信主后她清楚地听到神的呼召, 到中国传福音。尽管她没有受过神学院的

训练，甚至连中学都没毕业，但她的赤诚、谦卑却深深打动了伦敦中国内地会总部

的负责人。1930 年她绕道西伯利亚，经过千辛万苦，辗转到了山西阳城。为了向

中国人传福音，她和一位老宣教士珍妮·罗森开了一间客栈，接待往来的骡夫住宿，

向他们传福音，客栈的名字叫“八福客栈”（The Inn of Eight Happiness）。珍

妮·罗森为了修补破损的屋顶，从屋顶上摔下来，艾伟德抱着她，痛哭着为她祷告，

最后在诵读诗篇 23 篇的过程中珍妮平静地安息主怀。只身一人的艾伟德刻苦学习

中国方言，穿着中国服装，全然投入中国人的生活，向他们施行怜悯，广行善事，

并加入中国籍。不断地向穷人、无家可归的人、麻疯病人、杀人盗贼甚至监狱的囚

犯传福音。阳城县长请艾伟德出任“放足专员”，她的大脚与当时裹脚妇女截然不

同，虽然政府明令要妇女放脚，但推行起来十分困难，艾伟德主动示范大脚的好处。

她因此可以自由进出老百姓的家庭，宣传放足的好处，更借机向人们传福音。抗日

战争的爆发，很多人失去亲人，她将客栈改为孤儿院。1940 年战火纷飞中，大家

劝艾伟德赶紧离开山西去大后方，艾伟德坚持要带着 100名孤儿去西安，阳城县长

派了两个已信了基督的士兵跟她一起上路。他们穿越日军的封锁，翻山越岭，渡黄

河。艾伟德每天一休息就给孩子们讲圣经里的故事。孩子们听完故事，总能忘掉疲

累与饥饿，重新鼓起勇气，踏上漫漫旅程。历经千辛万苦，他们终于到了西安，所

有的孩子们，一个都没有少地安置在宋美龄所创办的孤儿院内。解放后，新中国政

府不承认她的中国护照，她只得到了台湾，继续她的服侍，长期的劳累使她积劳成

疾，1970 年辛劳了一生的艾伟德安息主怀，享年 68 岁。安葬时，她坚持将她的头

朝向大陆，表达了她对中国那片土地的眷恋。蒋介石以“弘道遗爱”表达对她的嘉

许。她的故事后来被好莱坞拍成了电影，由英格丽褒曼主演的“六福客栈”，轰动

一时。这就是一个尊主为大的人，一个卑微的女子，却因顺服神的旨意，为神成就

大事，像马利亚一样，艾伟德是有福的人。 

亲爱的弟兄姐妹们，盼望我们能够效仿马利亚，效仿艾伟德，谦卑在主的面

前，承认自己的卑微，尊主为大，神的恩典和福份就会临到我们。谦卑，是一种人

格魅力，更是一种敬虔的属灵生命，谦卑的生命是主所喜悦的生命。我们需要依照
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圣经的真理，接受圣灵的光照而自我反省，远离一切使人骄傲的人、事、物，不断

地操练谦卑。1.默想神的荣耀。神的创造、神的救赎，神的圣洁、神的公义、神的

慈爱和神的权能，当我们见到神这一切的荣耀时，我们会尊主为大，我们会感受自

己的卑微。2. 认识自己罪人的本相，我们时常软弱，时常犯罪，时常伤害别人，

但神却愿意拯救我们，让我们献上感恩赞美。3.承认我们的有限，生命的有限，智

慧的有限，让我们仰望神的无限。4.看自己合乎中道，看别人比自己强，学会欣赏

别人的优点和长处，不挑剔别人的软弱。5.愿意接受批评，接受不同的意见，学会

顺服神，顺服人。6.效仿主的谦卑，为门徒洗脚，谦卑地服侍身边的人。当我们愿

意这样操练的时候，我们能够尊主为大，以神为乐，成为有福的人。 

第二，尊主为大，是因为神的权能，神怜悯敬畏他的人（路 1：50-53）。

50 他怜悯敬畏他的人，直到世世代代。51 他用膀臂施展大能。那狂傲的人，正心

里妄想，就被他赶散了。52 他叫有权柄的失位，叫卑贱的升高。53 叫饥饿的得饱

美食，叫富足的空手回去。马利亚不但认识神的权能、神的圣洁，她更认识神的

怜悯，世世代代，神怜悯那些尊敬他的人，怜悯那些敬畏他的人。马利亚更加用属

灵的眼睛看到了神权能的工作，神施展大能的膀臂所成就的，与人类社会的价值观

完全相反。在人间，很多狂傲的人、富足的人得到尊荣地位。但神却要废除这些人，

心里妄想、傲慢自大的人，神要赶散。有权力、身居高位的人，神要让他们失去地

位和权柄。富足的人，神要他们两手空空。而神顾念卑微的人，要高抬他们。神顾

念贫穷挨饿的人，亲自地喂养他们，使他们饱足。神要彻底地把人间的次序翻转过

来。 

苏颖智牧师出生在广东番禺，父亲是国民党军官，49 年国民党撤退期间，

他们一家移居香港。在香港的日子非常地贫苦，他的母亲决定带着他和年幼的妹妹

回到故乡，变卖家里的财产，再回香港。哪知回到大陆后，中国大门突然关闭，他

们无法回港与父亲团聚。在土改时期，他母亲被人批斗，受不住逼迫，上吊自杀。

母亲不在了，妹妹被好心人家收养，他成了黑五类孤儿，被人看作是渣滓，生活孤

苦无依、颠沛流离！1962 年，他偷渡到了香港，终于父子团聚，但团聚带来的不

是幸福，而是冲突不断。他父亲是军人出身，性格刚硬，非常极权，父子冲突时，

甚至要拿着刀砍对方。少年的苏颖智充满了仇恨，他恨国家，恨父亲过去的身份，

连累母亲自杀，让他童年受尽苦难。有人向他传福音，但他非常抗拒，如果真有上

帝，世上为什么有如此多的苦痛？ 

直到有一次他听到一位弟兄的见证，这位弟兄的父母都是基督徒，在国内受

尽迫害，最后被枪毙。他 10 岁那年，有位政府人员拿着四颗子弹壳，向他祖母要
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八块钱，说她的儿子、媳妇浪费了政府资源，要她偿还。苏颖智非常震惊地问这位

弟兄，经过人生这样的苦难，为什么还要信耶稣？这位弟兄说：“如果不是耶稣，

我早就自杀死了。因为耶稣，我知道将来在天上会再与父母团聚；因为主耶稣的同

在，我可以度过劳改、下放的困难时期。主是我的避难所，是我患难中的力量。我

人生中的这一切经历，我看成是上帝对我特别的训练，为了让我带领更多人信主。”

苏颖智想起自己的苦难，其实没有对方的深，但是自己却终日活在仇恨、苦毒、困

苦中，这位基督徒却活出了全然不同的生命。从此以后，他开始亲近主，信靠主，

修复和父亲的关系，后来蒙召成为影响一个时代的大牧者。 

尊主为大，神有权能，神怜悯敬畏他的人。亲爱的弟兄姐妹们，我们的人生

会碰到非常艰难的使命，或者难以承受的苦难，我们选择怎样应对？马利亚选择尊

主为大，全然顺服神的旨意，尽管她要付上很多痛苦的代价。弟兄选择尊主为大，

积极地面对苦难，靠着主度过人生的苦难，成为别人的祝福。今天，我们也会碰到

苦难，生离死别、身体上的病痛、失业的压力、经济的压力、与家人关系的破碎，

甚至在服侍神的时候，碰到意想不到的压力和困苦，魔鬼的攻击等等，在面对这些

苦境的时候，我们可以选择两种不同的两种态度，一是尊主为大、敬畏神，顺服神，

倚靠神度过人生一切的困苦，在风浪后，看到神化妆的祝福，生命也因为顺服神，

而变得敬虔、圣洁，更像神。当然我们很多时候，可能会选择质疑神、反抗神，最

终我们是不断地在仇恨苦毒中痛苦生活，就像少年的苏颖智一样，结果生命不断地

被痛苦吞噬。亲爱的弟兄姐妹们，你会做怎样的选择？盼望我们都可以尊主为大，

终有一天，神会颠覆这世界一切的不公义，建立他公平公义的国度。 

第三，尊主为大，是因为神的信实，神对以色列的救赎（路 1：54-56）。

54 他扶助了他的仆人以色列，55 为要记念亚伯拉罕和他的后裔，施怜悯，直到永

远，正如从前对我们列祖所说的话。56 马利亚和以利沙伯同住，约有三个月，就

回家去了。 

马利亚所处的时代，以色列亡国已经几百年，被罗马帝国铁血统治，当时的

大希律王残暴不堪，百姓的生活异常困苦。但即便在这样的处境中，马利亚仍然相

信神是信实的，相信神过去扶助了以色列，今天他仍然要扶助以色列，神对亚伯拉

罕、以撒、雅各应许，地上的万族必因他们的后裔得福。是神的应许使以色列在亡

国多年后，仍不至灭种，因为神要施怜悯，神要赐下救主耶稣基督，救赎他们。神

记念他的约，神的信实存到万代。因为神的信实，马利亚勇敢地面对前面的挑战，

与伊丽莎白住了三个月，未婚的马利亚的肚子一定已显示出怀孕的样子，在这种情

况之下回家，实在需要很大的勇气。马利亚尊主为大，冒着被石头打死的危险顺服
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神，她看重神旨意的成就，胜过自己的名誉和生命。她宁愿自己受羞辱，也不愿牺

牲神的旨意。 

神对以色列民的信实和救赎，在以色列 1948 年复国这件事上，可以说表现

得淋漓尽致。犹太人在世界历史中绝对是一个神迹。约在四千年前，主前二千年，

神应许亚伯拉罕，要永远作他的后裔的神，要赐给他们迦南地（即巴勒斯坦）作为

他后裔的永远产业。然而，约二千六百年前，即主前 586年，犹大被巴比伦所灭，

失去国家，失去家园。神是信实的神，不断透过先知宣告，应许以色列人，终有一

天，他们会回归巴勒斯坦，重建家园。在神的保守下，以色列民族虽经过二千六百

多年的分散流亡，仍旧保存她独特的民族特性，没有被其他民族同化。犹太人所遭

受的欺压、杀戮、逼迫和歧视，旷世罕见。但他们存留至今，是神掌管人类的历史

的明证，是圣经预言的应验。在 1948年 4月 19 日，以色列国第一任的总理居里安

宣读独立宣言，以色列正式复国了。正如先知以赛亚所预言，“当那日，主必二

次伸手救回自己百姓中所余剩的，就是在亚述，埃及，巴忒罗，古实，以拦，示

拿，哈马，并众海岛所剩下的。他必向列国竖立大旗，招回以色列被赶散的人，

又从地的四方聚集分散的犹大人”（赛 11：11-12）。1948年以色列复国的时候，

耶路撒冷的古城，圣殿所在地，仍是属于约坦的管辖。1967 年 6 月，以色列的六

日闪电战中，以色列军队占领耶路撒冷的古城，直到哭墙前，就是耶路撒冷古圣殿

的唯一遗迹。以色列的达仁将军在哭墙之前，说：“我们已回到圣地的至圣所，永

不离开”。今天在中东一带，几亿的阿拉伯人视以色列人为仇敌，想尽办法要灭绝

不到一千万人的以色列国，但以色列如今依然屹立，实在是神信实的保守与救赎。 

神是掌管历史的主，他是信实的，他必不废弃他的应许。亲爱的弟兄姐妹们，

我们心中有一个宝座，当我们愿意尊主为大的时候，这宝座上坐着的就是我们的神，

他掌管着我们的生命，也引领我们进入生命的丰盛。但很多时候，我们发觉我们宝

座上坐着的不是我们的神，而是我们自己，我们的享乐、我们的满足、工作、金钱

等等，当我们的生命以自我为中心的时候，我们就无法经历神的信实。求神帮助我

们，将自己赶下宝座，让神真正坐在宝座上。圣经中神有太多宝贵的应许，我们需

要用心经历。当我们在软弱、困苦中，我们是否经历到神这样的应许，林前 10：

13 你们所遇见的试探，无非是人所能受的。神是信实的，必不叫你们受试探过于

所能受的。在受试探的时候，总要给你们开一条出路，叫你们能忍受得住。当我

们感受不到神这样的应许和信实时，我们就会在痛苦中苦苦挣扎，甚至抵挡神，陷

入更深的痛苦。当我们陷入恐惧、害怕、惊慌失措的状态中，我们是否经历到神这

样的应许，以赛亚书 41：10 你不要害怕，因为我与你同在。不要惊惶，因为我是

你的神。我必坚固你，我必帮助你，我必用我公义的右手扶持你。圣经中有无数
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这样的应许，师母每天都在鼓励很多孩子们背诵圣经中的 199个应许，盼望我们也

能牢记神的话语，更深地经历神的信实，就像以色列人一样。 

亲爱的弟兄姐妹们，马利亚尊主为大，她的生命展现了非同寻常的特质，顺

服，谦卑，认识神的作为，活出了有福的生命。尊主为大，是因为神的权能，神怜

悯敬畏他的人。尊主为大，是因为神的信实，神对以色列的救赎。让我们切切将我

们的老我钉死在十字架上，让我们生命的宝座上真正坐着的是我们的神，让神掌管

我们的生命，生命中时时经历神的权能、圣洁、怜悯、信实和救赎，让我们敬畏神，

为神活出不一样的生命，一生尊主为大。 

 

 


